

Con la maleta preparada para Alemania

El día después de la visita de Merkel a España, IDEAL reúne a jóvenes cualificados que se irán a trabajar al país teutón

ÁNGELES PEÑALVER

✉ mapenalver@ideal.es

Los nuevos emigrantes: licenciados por la UGR y con buen nivel del idioma, esperados como agua de mayo en una Centroeuropa escasa en profesionales especializados

GRANADA. Tienen poco que ver con la emigración española de los años setenta. Ellos no son como el 'Pepe' que encarnó Alfredo Landa, al contrario, están muy cualificados y en Alemania nadie los mirará por encima del hombro. La mayoría ya conoce el país de primera mano. Los vuelos de bajo coste han convertido el mapa de Europa en un pañuelo.

Cuando pasen los Pirineos no serán mileuristas. Y tampoco se enojan porque su formación académica sea española -dicen que no desmerece en nada a la teutona, salvo en la vertiente práctica- y su valor en el mercado laboral revierte en una economía extranjera; bueno, a Luis sí le parece que es una triste realidad. Ojalá pudiera currar aquí. Pero en Granada -con un 40% de paro juvenil y un 29,5% en la población general- lo tienen crudo.

José, Sonia, Jacinta y Luis son conscientes de que la movilidad geográfica y cierto nomadismo es un requisito indispensable en el currículum de cualquier profesional con cierta ambición. Ángela Merkel, la canciller germana, no les descubrió nada nuevo a finales de enero al anunciar que hay trabajo dentro de las fronteras de su país para entre 500.000 y 800.000 profesionales en paro, preferentemente ingenieros, docentes, sanitarios, del sector de la hostelería y el turismo.

Formación complementaria

Los cuatro jóvenes ya llevaban meses matriculados en el Instituto Goethe de Granada, centro oficial de preparación de los títulos B1 y B2 de alemán, que acreditan, sin llegar a la excelencia del C2, un buen nivel del idioma.

José Ignacio trabajó desde el año 2001 al 2007 en estudios de arqui-

LOS PROTAGONISTAS

Jacinta Ferro, 22 años
Ingeniera Telecomunicaciones



Tiene el B2 de alemán y se quedó muy satisfecha con su estancia en la ciudad de Senfborg, donde estuvo de Erasmus. Planea volver a trabajar.

Sonia Almagro, 22 años
Arquitecto Técnico



Tiene el B2, estuvo de Erasmus en Alemania e hizo unas prácticas en una empresa. Se irá a buscar trabajo porque allí las condiciones son mejores.

José Ignacio Aguirre, 32 años
Arquitecto



Con un máster y el doctorado, se presenta en unos meses al nivel B1 de alemán, y prevé instalarse en Alemania para trabajar en algún estudio.

Luis Rociro, 29 años
Ingeniero Informático



Trabajó en Madrid y, tras intentar montar su empresa en España, sabe que en Alemania encontrará un buen empleo. Obtendrá el B1 en unos meses.

tectura. Entonces decidió -junto a su novia- montar el suyo propio, pero se encontró con un sector de la construcción desmoronado, pocos clientes y muchos gastos que afrontar. «No merece la pena tanto esfuerzo. En mi doctorado estudié la reconstrucción de Alemania después de la II Guerra Mundial, así que sí o sí me tengo que ir allí. Seguramente empecemos trabajando para otros y luego montemos de nuevo nuestro propio proyecto, pero siempre fuera de España, probablemente en Munich, porque no creemos que se vaya a arreglar el sector de la construcción ni en cinco años ni en diez. Hay mu-



Luis (informático), Sonia (arquitecto técnico), Jacinta (telecomunicaciones) y José Ignacio (arquitecto) han aprendido alemán en el Instituto Goethe y se van a trabajar al extranjero. :: ALFREDO AGUILAR

chos arquitectos en paro y perdiendo dinero».

«Allí es más rentable»

Jacinta terminará el año que viene Telecomunicaciones. «Haré prácticas fuera, porque las perspectivas que hay aquí no son comparables a las alemanas. Me es más rentable buscarme algo allí, las ofertas son claramente mejores». Sonia, incluso, tuvo problemas para encontrar en Andalucía las prácticas obligatorias de su carrera. «Yo estuve de Erasmus y tuve muy buena experiencia. Hace dos semanas volví a Alemania y ha sido todo súper fácil y rápido, me vuelvo en junio a hacer unas prácticas remuneradas. El hecho de que me brinden una oportunidad que no me da mi país, sin hablar perfectamente el idioma, ya es mucho», abunda.

Cae sobre la mesa un dato: en realidad la canciller no retomó pública-

mente el tema de la oferta laboral en su visita el pasado jueves. Su discurso fue más europeísta, centrado en las recientes reformas económicas. No obstante, se sabe que los nuevos puestos de trabajo se gestionarán a través de la red Eures, el programa europeo de la movilidad profesional. De pronto, se abre un debate sobre la dificultad de la lengua germánica y coinciden en que es algo más difícil que el inglés. «Pero se aprende pronto si te vas allí, aunque los menos 25 grados del termómetro impresionan», bromea Jacinta. Sonia cuestiona el sistema universitario español, poco conectado con el mercado laboral. «Allí los mismos profesores te ayudan y te dan contactos de trabajo», ilustra con un ejemplo en primera persona.

Luis estuvo trabajando en Irlanda recién licenciado y su sueldo, antes de que la crisis azotara al país del tré-

bol, «era un 30% ó un 40% mayor que en Granada». «Aquí los informáticos estamos muy mal pagados y en Alemania el salario puede ser el doble», estima.

Como Sonia y Jacinta ya han residido en Centroeuropa, aclaran que el nivel de vida y los precios de los supermercados, por ejemplo, son similares a los españoles. «En Berlín, que es una ciudad especial y también con paro, se puede alquilar una vivienda por poco más que en Granada», recalca José Ignacio.

Cuando termina la charla, Ludwig Schwarz, director del Instituto Goethe en Granada, agrega que el proyecto Erasmus ha sido la «gran revolución» que ha permitido a los jóvenes darse cuenta de que hay vida y empleo fuera de España. «La gente aquí no estaba acostumbrada a vivir fuera de la estela de los padres», concluye.



Una encuestadora del INE lleva a cabo su trabajo de campo para la realización de una de las múltiples estadísticas. :: IDEAL

El INE privatizará la Encuesta sobre Salud pese al riesgo de filtraciones

CC OO alerta del peligro de que caigan en ciertas manos datos sensibles sobre las enfermedades o adicciones que sufren hoy miles de personas

:: MIGUEL ALLENDE

✉ miguelallende@ideal.es

GRANADA. El Instituto Nacional de Estadística (INE) prosigue con su política de externalización de servicios. La última decisión que prepara este organismo público, que se encarga de realizar las principales encuestas que ponen número a la actividad de los españoles, ha puesto en pie de guerra al sindicato mayoritario, CC OO. Y no es para menos, porque lo que pretende el INE para este mismo año –según la citada organización sindical– es privatizar la recogida, grabación y depuración de la Encuesta Nacional de Salud (ENS). Es decir, la investigación estadística que periódicamente pone negro sobre blanco lo que opinan los ciu-

dadanos sobre su salud, sus enfermedades y sobre la asistencia sanitaria que reciben en cada momento. Estado mental, discapacidades, hospitalizaciones, consultas médicas, e incluso consumo de tabaco y alcohol, entran dentro también de estos trabajos estadísticos.

Toda la citada información es muy valiosa tanto para el Estado como para las diferentes comunidades autónomas con competencias sanitarias, de cara a elaborar sus respectivas políticas al respecto. De ahí la alarma que ha creado tal decisión no sólo en ámbitos sindicales sino incluso entre las propias administraciones. La Agencia de Protección de Datos considera que la información de esta encuestas tienen un nivel

alto de protección. «A nadie se le escapa que si el INE finalmente privatiza la ENS, existe un peligro cierto de que estos datos puedan caer en ciertas manos, muy interesadas en contar con tal información», afirma Luis Manuel Juiz, presidente del comité de empresa del INE en Granada y miembro de CC OO.

Desde 1987

Este tipo de encuestas se llevan a cabo en España desde 1987, año en el que se pusieron en marcha y cuyo diseño y trabajo realizó desde entonces el Centro de Investigaciones Sociológicas, organismo dependiente del Ministerio de la Presidencia. A partir de 2003, la elaboración de las mismas pasó a manos del INE. Des-

de ese momento y hasta el presente, ha sido este organismo el encargado de realizarlas y con mayor precaución que cualquier otra por los datos sensibles que se obtienen.

Aunque la Agencia de Protección de Datos vigila que no haya ningún tipo de fuga en éste ni en ningún otro trabajo que precise información personalizada, lo cierto es que CC OO teme que pueda haber filtraciones y éstas vayan a parar a empresas 'satélites' de compañías farmacéuticas o aseguradoras. Una información, ciertamente, que tendría un precio astronómico. «Por esto, entre otras razones, es por lo que no estamos dispuestos a aceptar que se privatice este trabajo tan sensible», apostilla al respecto Juiz.

Entre 80 y 90 encuestadores en todo el país realizan cada nuevo trabajo sobre la salud de los ciudadanos

Más aún. Desde el comité de empresa del INE se plantea otra cuestión que puede afectar al organismo público: la pérdida de credibilidad y de respetabilidad de la que goza ante la ciudadanía. Lo que está en juego en este punto es la «garantía de profesionalidad» que tienen todos los trabajadores del INE así como la confianza que dicha profesionalidad transmite a la ciudadanía, a la hora de colaborar en la recogida de la información estadística. Un valor añadido a los trabajos que realiza el INE con su propio personal. «Esta credibilidad y confianza no deben someterse al riesgo que plantea la privatización de funciones en el organismo para el que trabajamos», añade el presidente del comité provincial.

Personal y coste

La última cuestión que CC OO plantea tiene que ver con el personal. Si el INE privatiza el trabajo en cuestión, cinco o seis personas dejarán de hacerlo en Granada. Son empleados de la bolsa del propio organismo oficial, que en ocasiones anteriores han realizado esta tarea.

Por lo que respecta al coste de esta encuesta, 2,1 millones de euros, lo más probable es que se vea incrementado de forma considerable.

GOETHE-INSTITUT GRANADA
INSTITUTO ALEMÁN DE CULTURA

CURSOS DE ALEMAN
(14 de febrero a 25 de mayo)

- Todos los niveles
- Títulos y preparación de exámenes oficiales "Goethe-Zertifikat"

Información y matrícula:
Neptuno, 5
Tlf. 958 26 04 08
www.goethe.de/granada

Curso de Formación Profesional para el Empleo
Subvencionado 100% Desempleados en General

PROGRAMADOR DE APLICACIONES INFORMÁTICAS

Finaliza el plazo de solicitud el 14 de febrero
BABEL Centro de Estudios
Camino Ronda, 22 Blq. 2
Tf: 958 13 83 98 (Granada)

OPOSICIONES Psicología (Junta de Andalucía)

- Comienzo de nuevo grupo: **Lunes 7 de Febrero**
- Preparación completa con Temarios Propios, elaborados por Psicólogos/as de la Junta de Andalucía
- Preparación presencial y a distancia
- **Plazas O.E.P. 2010: 25**

Alto índice de aprobados

trajano
Centro de Formación

15 AÑOS DE EXPERIENCIA
www.trajanoformacion.com

C/ Trajano, 8 - bajo | Tfnos.: 958 28 70 72
958 27 44 12 | email: info@trajanoformacion.com

UNIVERSIDAD DE GRANADA ESCUELA DE POSGRADO

OCTAVA EDICIÓN
MASTER PROPIO EN PAISAJISMO, JARDINERÍA Y ESPACIO PÚBLICO
Marzo 2011 - febrero 2012

Dirigido a arquitectos, biólogos, ambientólogos, geógrafos, historiadores de arte, bellas artes, ingenieros agrónomos, ingenieros de montes, ingenieros de caminos y paisajistas. Admisión de profesionales en número no superior al 15% acreditando experiencia mínima de un año en los temas generales del master

MÓDULO I. TÉCNICAS Y PROYECTOS
MÓDULO II. JARDINERÍA
MÓDULO III. PAISAJE Y MEDIO NATURAL
MÓDULO IV. PAISAJE URBANO Y ESPACIO PÚBLICO
TALLERES Y VISITAS DE CAMPO/TRABAJO DE FIN DE MASTER
Total de horas teórico-prácticas y proyecto fin de master: 600 horas
Horarios previstos: jueves y viernes de 16 a 22 h.; sábados de 9 a 14.
INSCRIPCIÓN Y MATRÍCULA HASTA EL 18 DE FEBRERO 2011
INFORMACIÓN: Sede del Master: Teléfono: 958240775, atención: lunes a viernes de 12:00 a 14:00
Correo electrónico: mpaisaje@ugr.es ; http://www.ugr.es/local/mpaisaje

Unión Europea Fondo Social Europeo
Junta de Andalucía Consejería de Empleo Servicio Andaluz de Empleo

INFORMACIÓN E INSCRIPCIÓN
Escuela de Posgrado. Avda. de la Constitución, n.º 18. Edf. Elvira (Pasaje bajo)
Teléfonos: 958.248.900 / 244.320. Fax: 958.248.901.
Correo Electrónico: escuelaposgrado.ugr.es - escuelaposgrado.ugr.es

ELECTRODOMÉSTICOS SUAREZ

SÓLO EN FEBRERO
AIRE ACONDICIONADO

JUNKERS
Grupo Bosch

CON BOMBA CALOR

invertir

INSTALACIÓN GRATIS

Ejemplo	
A. Acond.	495
Instalación	000
TOTAL	495

ELECTRODOMÉSTICOS SUAREZ

PLAZA DE LA TRINIDAD CARRIL DEL PICÓN ÁNGEL BARRIOS

«Muy a su pesar, Al-Qaeda se está quedando al margen de lo de Túnez y Egipto. Ofrecieron sus campos de entrenamiento a los rebeldes, pero nadie les hizo caso»

Javier Jordán. Profesor de la UGR experto en terrorismo islamista



CARLOS MORÁN
Enviado especial

✉ carlosmoran@ideal.es

GRANADA. En la inhóspita frontera entre Afganistán y Pakistán, la muerte se anuncia con un zumbido. Es lo último en contrainsurgencia: los combatientes robot. Estados Unidos está aniquilando a los talibanes con aviones que funcionan como autómatas. El piloto está en Estados Unidos, a miles de kilómetros del 'territorio Al-Qaeda'. Desde casa, pero uniformado para que la guerra sea 'oficial', dirige al aparato artillado hasta la presa. Y no falla. Instantes antes de morir despanzurrados, los activistas escuchan el ronroneo de la letal aeronave. Da igual que sea de noche. Los aviones robot pueden 'cazar' en la más absoluta oscuridad... Así se está escribiendo ahora mismo la historia en una de las zonas más calientes del planeta. Javier Jordán lo

LAS FRASES

'Wikileaks'

«En general, 'Wikileaks' ha dado poca información que no se supiese ya. De yihadismo, poco, poco...»

Pago de rescate

«Si hay que elegir entre personas y dinero, pagas, pero luego hay que ir a por esa gente»

Las revueltas en Túnez y Egipto

«No lo sabía nadie; ha sido una sorpresa para todo el mundo, pero no es una revuelta islamista»

Redes sociales

«Las redes sociales por sí solas no hacen que sea viable una revolución como la de Egipto»

Bin Laden

«Está vivo y se supone que se esconde en la zona fronteriza entre Pakistán y Afganistán»



saben bien. Profesor titular de Ciencia Política de la Universidad de Granada y una autoridad en terrorismo islamista, tiene un ojo puesto en aquel campo de batalla y el otro, en Túnez y Egipto, en la revolución que nadie previó.

–¿Sabía alguien lo que se estaba gestando en Túnez en Egipto? Ahora hay decenas de analistas que se dedican a predecir el pasado, pero, claro, eso ya nos lo sabemos...

–No lo sabía nadie. Ha sido una sorpresa para todo el mundo. En Egipto hay ahora mismo una revolución, pero no es una revolución islamista. La gente no está pidiendo la instauración de un estado islámico, como ocurrió en su día en Argelia.

–¿Y esa falta de protagonismo del islamismo es también una sorpresa?

–Eso es menos sorpresa. Se empezaba a intuir que el movimiento yihadista –que defiende la guerra santa contra Occidente– estaba en declive, que ya no tenía el apoyo social que tuvo. Pero sí llama la atención que Los Hermanos Mu-

sulmanes de Egipto –un partido confesional que es la segunda fuerza política del país– estén un tanto eclipsados en las protestas. Son un actor importante, pero no son los que están liderando la revolución.

–¿Defienden la violencia Los Hermanos Musulmanes?

–No, en absoluto. Son islamistas, pero no son violentos. Es la principal fuerza de oposición en Egipto, pero esto que está ocurriendo demuestra que no aglutinan a todo el mundo: tienen respaldo, sí, pero son un actor más en Egipto. Se pensaba que el islamismo era la única alternativa política, pero no está siendo así.

–El detonante de la revolución fue la inmoción de Mohamed Bouazizi, un joven parado tunecino que se quemó a lo bonzo tras ser humillado por la policía del dictador. Todavía es posible que David derrote a Goliath. También es sorprendente, ¿no?

–Sí, la muerte de ese joven fue el ‘precipitante’ de la revolución. Tiene que haber unas condiciones para que sea posible, pero también un ‘precipitante’ que lo acelere todo.



El investigador es especialista en redes yihadistas. :: G. MOLERO

En este caso fue la muerte de este chico.

–Detrás de las revueltas hay pobreza ¿y qué más?

–Las causas son las desigualdades sociales y la falta de libertades políticas. Y, claro, la deslegitimación del sistema. Es que Mubarak lleva más de treinta años en el poder.

–¿Se irá Mubarak?

–Creo que al final caerá, porque hay una tremenda presión internacional para que se vaya. La situación es insostenible en Egipto. La comunidad internacional ha interiorizado que va a haber un cambio de régimen y que lo mejor es que Mubarak se vaya cuanto antes. De lo contrario, todo se puede descontrolar y Egipto se convertiría en un problema de seguridad para Estados Unidos o Israel. De todas formas, y aunque se vaya Mubarak, el proceso va a ser largo. Tendrán que elaborar una nueva Constitución; ver si los partidos islámicos pueden presentarse a las elecciones, lo que dejaría a Los Hermanos Musulmanes al margen... En fin, que hay que hacer una transición y debe hacerse bien, porque si se hace mal puede dar lugar a otros regímenes autoritarios.

–Hay islamistas, pero no solo islamistas. Hay pobres, pero no solo pobres... ¿Quiénes son los revolucionarios?

–Como ya hemos comentado, por un lado están Los Hermanos Musulmanes. Por otro, el ‘Movimiento 5 de abril’, que son jóvenes que lo que piden es democracia. Luego hay figuras de prestigio internacional, como Mohamed El Baradei, pero que no tienen un gran apoyo en Egipto... Y también está el ejército, que es un elemento clave. Ahora mismo sostiene a Mubarak, pero si se va, será el que garantizará que haya una transición normal. Así que no hay una cabeza clara en la oposición para suceder a Mubarak. Ni tienen una agenda clara. Tendrá que haber un proceso de negociación entre todos estos actores.

–¿Se habría sublevado Egipto si no llega a levantarse antes el pueblo tunecino?

–Creo que no. Ha habido un contagio. Las olas de democratización son eso, olas, algo que se extiende.

–¿Y hubiera sido posible la insurrección sin las redes sociales o se está exagerando su importancia?

–Hubiera sido difícil, pero las redes sociales por sí solas no hacen que sea viable una revolución como la que estamos viendo.

–¿Caerán otras ‘plazas’ después de Túnez y Egipto?

–A corto plazo, lo veo difícil. Siria, que cortó Internet y los móviles cuando todo empezó, parecía que era el estado que tenía más riesgo de contagiarse, pero han puesto diques. De momento creo que se quedará en Túnez y Egipto.

–¿Vive Osama Bin Laden?

–Sí, está vivo. Este año ha emitido varios comunicados.

–¿Y dónde está?

–Se supone que en la zona fronteriza entre Pakistán y Afganistán.

–¿Qué pensará de lo que está ocurriendo en Túnez y Egipto? ¿Querrá sacar tajada?

–Al-Qaeda en el Magreb –la ‘sucursal’ africana de la red terrorista mundial que impulsó Bin Laden– lo ha intentado con un comunicado, pero era muy malo. Fue cuando comenzaron las protestas de Túnez. En aquel comunicado recordaban que ellos ya habían dicho que los regímenes de Túnez y Egipto no eran legítimos, que eran impíos, y ofrecían sus campos de entrenamiento para que los rebeldes se preparasen para derrocarlos. El comunicado pasó totalmente desapercibido. Nadie le hizo caso. Muy a su pesar, Al-Qaeda se está quedando al margen.

–¿Qué se sabe de Mustafá Setmariam, el llamado ‘talibán granadino’ (un sirio nacionalizado español que pasó de ser vendedor ambulante en Granada a presunto dirigente de Al-Qaeda, y que ahora se supone que está en una cárcel secreta e ilegal)?

–No se ha vuelto a saber de él. Está claro que lo tiene Estados Unidos, pero no se sabe dónde. Se habló de la isla de Diego García –que es territorio británico–, pero poco más.

–¿Siguen soñando los yihadistas con recuperar Al-Ándalus?

–Sí, pero es mera retórica. No ha habido apenas complots para atentar en España. Después del 11 de Marzo, el más serio que ha ocurrido en España fue el de los paquistaníes que fueron detenidos en Barcelona, en enero de 2008.

–Pero la amenaza no ha desaparecido del todo, ¿verdad?

–Hay actividad en Cataluña, Levante y Madrid. Y luego hay un fenómeno llamativo que se da en toda Europa: el de personas aisladas que se radicalizan a través de Internet. Se meten en foros que pueden haber surgido de forma espontánea, sin que haya ninguna organización de detrás, y se animan unos a otros. No están integrados en ningún grupo. Sencillamente, deciden hacer algo por su cuenta. Se bajan fórmulas de Internet, fabrican algo y lo hacen estallar malamente: la mayor parte de las veces se hieren ellos mismos. Ha ocurrido en el Reino Unido, en Suecia, en Italia, en Dinamarca...

–Una cuestión controvertida: todo apunta a que España pagó un importante rescate para liberar a los cooperantes catalanes capturados por Al-Qaeda en África, ¿fue una buena idea o había alternativa?

–Es complicado. Si hay que elegir entre personas y dinero, pues pagas. Pero luego, y es una opinión muy personal que puede estar equivocada, yo iría a por esa gente, que no les saliera gratis.

–¿Qué le parece ‘Wikileaks’, ha aportado algo de interés a los expertos que, como usted, se dedican a investigar el terrorismo islamista?

–De yihadismo, poco, poco... En general, ‘Wikileaks’ ha dado poca información que no se supiese ya. Decir que Pakistán apoya a los talibán es algo que se sabe desde siempre.

